

el murano supl 25-X-1997 PB

## Reseñas

NSEB165

**T**OLOS los libros que reseñamos aquí son fruto de investigaciones de profesores de la Universidad de los Andes —financiadas por FONDECYT— y publicados por esa casa de estudios. También tienen en común el que están dedicados a cuestiones fundamentales de la ética. Pero mientras los tres últimos son textos de literatura secundaria, el primero es una fuente principal de un gran pensador, la primera traducción que se hace al castellano del tratado *De virtutibus in commune*, de Santo Tomás de Aquino. Se trata de una cuestión disputada, es decir, de una discusión que refleja las ideas y controversias de la vida académica en el momento culminante de la Escuelística del siglo XIII. En ella se abordan temáticamente la definición de la virtud, su objeto, su causa, sus divisiones y su carácter mediador entre extremos, cuestiones en torno a las cuales se enfrentan distintas posiciones, cuyos argumentos procura discernir el Aquinista con escrupulosidad y amor por la verdad. Las introducciones, comentarios y abundantes notas se basan en interpretaciones de un enfoque tradicional, principalmente provenientes del ámbito intelectual español y francés. Sin duda constituyen un complemento útil para la sobria y clara traducción.

El estudio de Alejandro Vigo se enmarca en la pregunta acerca de si el hijo conductor de la ética ha de estar determinado por el concepto del deber, o más bien por el concepto del deber, y expone la concepción sobre la felicidad que Aristóteles, el más destacado representante de la primera opción, definido en su *Etica a Nicómaco*. El concepto aristotélico es abordado desde un punto de vista formal, en tanto que fin último del hombre, como también desde un punto de vista material, que considera la función distritiva



del hombre respecto de los demás seres vivos, y por último como forma de vida en que se integran las virtudes de la vida práctica y de la vida teórica. En este último punto, el autor defiende de una manera convincente la tesis de que la supremacía de la actividad teórica sobre la actividad práctica en relación a la vida feliz, desarrollada en el libro X de la *Etica a Nicómaco*, no está en contradicción con la visión de conjunto de esta obra de Aristóteles, como sostienen muchos de sus intérpretes.

El libro de María Elton Balbes trae a colación un

problema central de la reflexión sobre los fundamentos de la ética, a saber la pregunta acerca de si los juicios morales son susceptibles de verdad o falsedad. La autora examina el punto de vista que al respecto tiene el filósofo polaco G. Kallinowski, de meridita fama por ser, junto con G. H. von Wright y O. Becker, uno de los fundadores de la lógica contemporánea de las normas o lógica deontológica. La tesis de Kallinowski es que los juicios morales si son susceptibles de verdad y falsedad, tal como lo sostienen, por ejemplo, la tradición aristotélico-tomista y la filosofía escocesa del sentido

común, y contrariamente a lo que se expone en las teorías emocionalistas de D. Hume y los partidarios del neopositivismo o empirismo lógico. No obstante, Kallinowski reconoce también que en los juicios morales que dirigen más directamente las acciones concretas se da un componente emocional y volitivo que debe ser considerado al considerar su justificación racional.

Con el libro de Jorge Peña, la reflexión ética se sale del marco aristotélico-tomista de los anteriores, y se adentra en una manera distinta de hacer filosofía, fuertemente marcada por el judaísmo, particularmente por la impronta ética del Antiguo Testamento, mediatisada por la filosofía de Hegel, Husserl y Heidegger, aunque al mismo tiempo opuesta a ellos en aspectos esenciales. El libro ofrece una síntesis sencilla y a la vez profunda de las orientaciones centrales del pensamiento ético-o metafísico de Levinas —puesto que para él se trata de lo mismo—, examinando sus antecedentes biográficos, las etapas de la evolución de su pensamiento, las principales influencias y los conceptos más importantes, tales como los de infinito, rostro, tiempo, responsabilidad, huella y sustitución, entre otros. Sin dejar de hacer algunas observaciones críticas al exclusivismo de la tradición en que se basa Levinas, el autor logra hacer patente la coherencia, radicalidad y fuerza de una voz que merece ser oída por su densidad de las formas de pensar centradas en el poder y en el olvido del Otro.

No cabe duda de que estas publicaciones significan un valioso aporte a la reflexión filosófico-ética y al conocimiento de pensadores que constituyen, en mayor o menor medida, guías indispensables para esta reflexión.

Mariano de la Maza

## Reseñas [artículo] Mariano de la Maza.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Maza, Mariano de la

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Reseñas [artículo] Mariano de la Maza. il.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa